

LE VOILE

Une femme vient de mourir, dont le nom évoque une heure qui déjà fut surchargée de scandales. Mme Caffarel, la veuve du général qui sombra dans l'affaire Wilson en France, s'est éteinte à Bruxelles, où elle s'était retirée. La tache faite au nom qu'elle portait, le chagrin de voir finir ainsi l'homme qu'elle aimait, les souvenirs appesantis sur elle, lui avaient fait chercher ce refuge au dehors où elle était entrée en religion. Non point dans la religion contemplative, mais dans celle qui agit, comme doit agir la foi sincère dont parle Polyeucte. Ses derniers jours ont été voués aux malheureux, aux malades, aux plus tristes chevets, aux plus pénibles besognes de la charité, et elle est morte supérieure de l'hospice du Calvaire.

Certes l'entrée en religion, ou même seulement en dévotion, n'est pas un remède nouveau ; on sait l'émouvante réponse de la comtesse de Mailly, qui fut maîtresse du roi, insultée tandis qu'elle était en prières dans une église : et les belles dames des livres de M. Victor Cousin, et même celles de nos romanciers jusqu'en ces derniers temps, trouvaient communément dans l'ombre du cloître la fraîcheur secourable à leurs cœurs brûlants. Mais ce n'est plus guère à cause de l'amour, soit pour l' "avant", soit pour l' "après", soit pour trop peu, soit pour trop, que les femmes d'aujourd'hui renoncent au monde. Est-ce parce qu'il demeure acquis maintenant qu'il n'est point de désenchantement sans espérance quand même, et qu'il n'est plus de douleur éternelle ? On ne sait ; mais le certain c'est que la faillite de l'amour se ressent jusque dans le fond des retraites, et signe des temps, ce sont des âmes blessées plutôt par tout ce qu'outre l'amour, la vie tient si largement de cruel, qui cherche en Dieu le salut, et une autre conception s'est faite de ce qui peut cicatriser, apaiser, effacer.

Devant cette conception-là, découvrons-nous ; elle remplace ce qui était stérile par ce qui est fécond, l'anéantissement par l'oubli de soi dans autrui, l'extase qui rayonnait sur des visages de cire par la volupté d'un dévouement. Cœurs éprouvés par les réalités de la vie et non par des chimères, votre adieu au monde, à vous, constitue ce qui est pour le monde la plus noble leçon, le plus précieux exemple. Bien-faisance, admirable souffrance, celle qui conduit à consoler ; divin égoïsme, celui qui se traduit par cette charité.

M. Laurier, est-ce votre intention de laisser sacrifier les Acadiens au Sénat ?

Faites abonner vos amis à LA PETITE REVUE.

Prix d'abonnement : 75 cents par année.